# Investigación

# ¿QUIÉNES ASISTEN A LA ESCUELA PRIVADA EN ARGENTINA?

Análisis de los factores explicativos según localización geográfica maría marta formichella / natalia krüger

#### Resumen:

La segregación del alumnado por nivel socioeconómico es una de las principales fuentes de inequidad educativa en Argentina. El objetivo de este trabajo es estudiar los factores explicativos de la asistencia escolar a instituciones de gestión privada en el nivel secundario. Asimismo, dadas las diferencias en la participación del sector privado por provincias, se busca especialmente comparar dichos determinantes entre estas para detectar si hay discrepancias vinculadas con la localización geográfica. Para ello, se utilizan datos del operativo de evaluación Aprender 2017 y se estima un modelo econométrico de regresión logística. Se halla evidencia a favor de que, más allá del poder adquisitivo, diversas características sociales, económicas y culturales de los hogares se asocian con el tipo de escuela a la cual se asiste. Además, se observa que dichas relaciones no son totalmente homogéneas entre las provincias.

#### Abstract:

Student socioeconomic segregation is one of the main sources of educational inequity in Argentina. The objective of this paper is to study the explanatory factors of school attendance in privately managed institutions at the secondary level. Furthermore, given the differences in the participation of the private sector by provinces, we particularly aim to compare these determinants to identify possible discrepancies related to geographic location. Some evidence was found that, beyond purchasing power, various social, economic, and cultural characteristics of households are associated with the type of school attended. Moreover, it can be observed that these relationships are not totally homogeneous between the provinces.

Palabras clave: equidad educativa; gestión escolar; educación básica. Keywords: educational equity; school management; basic education.

María Marta Formichella: investigadora de la Universidad Nacional del Sur, Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales del Sur-Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas y profesora del Departamento de Economía de la misma Universidad. Bahía Blanca, Provincia de Buenos Aires, Argentina. CE: mformichella@iiess-conicet.gob.ar / https://orcid.org/0000-0002-2057-0938

Natalia Krüger: investigadora de la Universidad Nacional del Sur, Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales del Sur-Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas y profesora del Departamento de Economía de la misma Universidad. Bahía Blanca, Provincia de Buenos Aires, Argentina. CE: natalia.kruger@uns.edu.ar / https://orcid.org/0000-0001-8401-2639

## Introducción

Argentina es uno de los países con mayor segregación social en el nivel secundario y, así, las y los alumnos¹ tienen escasas probabilidades de encontrarse en su escuela con pares de otro grupo social (OECD, 2019a). Uno de los componentes de la segregación escolar por nivel socioeconómico suele ser la distribución desigual del alumnado entre los sectores de gestión estatal y privada. Dicho factor resulta en Argentina de gran relevancia, ya que explica cerca de un 30% de la segregación total, mientras que para el promedio de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) esta proporción no supera al 8% (OECD, 2019a). Asimismo, se ha registrado un crecimiento de la segregación entre ambas redes desde fines del siglo pasado (Gasparini, Jaume, Serio y Vázquez, 2011) y un nivel de segregación al interior del sector privado sustancialmente mayor al que se observa en el sector estatal (Krüger, 2019).

De esta manera, los factores asociados a la asistencia al sector educativo de gestión privada –así como la selección de alumnos por parte de las escuelas– pueden, a nivel agregado, redundar en una disminución de la equidad educativa (Murillo, Martínez-Garrido y Graña, 2023; OECD, 2019b; Palardy, 2020; Santos y Elacqua, 2016; Zancajo y Bonal, 2022) y atentar contra la posibilidad de que la educación favorezca la cohesión social (Bonal y Bellei, 2018; Krüger, 2019; OECD, 2019b). Estas dos cuestiones motivan el estudio propuesto.

En Argentina, la educación se estructura en cuatro niveles, constituyendo los primeros tres la educación básica: 1) inicial, 2) primario, 3) secundario y 4) superior. El nivel secundario, en el que se enfoca el presente trabajo, es obligatorio y está destinado a aquellos que ya hayan cumplimentado el primario. Está conformado por dos ciclos de tres años cada uno: un ciclo básico, común para todos, y otro orientado, donde existen ocho modalidades de acuerdo con las áreas de conocimiento (Ley 26.206, Ministerio de Educación, 2006). La edad típica en que se cursa está comprendida entre los 12 y los 17 años.

Si bien el sistema educativo ha sido desarrollado y sostenido fundamentalmente por el Estado, también presta servicios el sector privado, cuya participación ha crecido significativamente durante el siglo pasado (Morduchowicz, 2002). Narodowski, Moschetti y Gottau (2017) recopilan las distintas explicaciones que la literatura ofrece para el proceso de privatización de la educación en el país, entre las que se encuentran el mejoramiento de los ingresos de la población; las preferencias académicas y de socialización de las familias; la frecuente interrupción de las clases en el sector estatal debido a las medidas de fuerza de los sindicatos docentes; la creciente validación de los servicios privados por parte de la legislación educativa; el financiamiento estatal y la desregulación de la oferta privada; y la conformación de un modelo cuasi-monopólico en el que ambos sectores permiten cubrir la demanda reduciendo el costo para el Estado.

Actualmente, el sector privado asume un rol relevante en la provisión de servicios educativos, es tal que la distribución desigual de los alumnos entre ambas redes de gestión explica parte importante de la segregación escolar por nivel socioeconómico. Por ello, cobra interés el análisis de los factores vinculados con el hecho de que un alumno asista a cada tipo de institución.

Otra de las características fundamentales del sistema educativo argentino es la descentralización de su gobierno y financiamiento. Es decir que, si bien el país se organiza de modo federal, la educación básica se encuentra mayormente bajo la órbita de responsabilidad de las provincias (Ley 26.206, Ministerio de Educación, 2006). Ello ocurre en un contexto de gran disparidad en los distintos indicadores demográficos, económicos y sociales de las jurisdicciones que conforman, según Steinberg, Cetrángolo y Gatto (2011), escenarios territoriales heterogéneos.

La organización descentralizada del sistema educativo ha sido señalada como una de las principales fuentes de desigualdad en su dimensión territorial, al profundizar el traslado al ámbito educativo de las disparidades existentes entre jurisdicciones (Morduchowicz, 2019). Los indicadores de acceso, permanencia y terminalidad en la educación básica dan cuenta de la persistencia de amplias brechas en los resultados educativos según el contexto socio-territorial en el que opera el sistema. Dichas desigualdades responderían a diferencias en el desarrollo socioeconómico, en los recursos asignados a la educación, en la estructura social, y en la gobernanza del sector educativo a nivel provincial y subprovincial (Buchbinder, McCallum y Volman, 2019; Llach, Roldán y Montoya, 2000; López, 2006; Piovani y Salvia, 2018; Riquelme y Kodric, 2013). Asimismo, se han hallado situaciones muy divergentes en relación con la segregación escolar por nivel socioeconómico, tanto en el nivel primario como en el secundario (Krüger, McCallum y Volman, 2022).

En este marco, se observan también significativas diferencias respecto de la participación del sector privado en la educación básica. Algunos estados cuentan con un porcentaje de matrícula escolar en gestión privada muy por encima del promedio nacional (29%) –por ejemplo: Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Buenos Aires y Santa Fe–, mientras que otros tienen un porcentaje que está muy por debajo de dicho promedio –tales como Formosa, La Rioja y Neuquén– (Krüger, McCallum y Volman, 2022). Por ende, cobra relevancia la comparación interprovincial de los factores explicativos de la asistencia a escuelas de gestión privada.

La literatura internacional que se reseña en la próxima sección ha identificado una compleja red de factores económicos y socioculturales que incide tanto en las preferencias como en la capacidad de elección escolar de las familias. En Argentina, las disparidades en la provisión del servicio educativo estatal en cada provincia, la presencia desigual de los actores privados, la variación en el perfil socioeconómico del alumnado e incluso en la idiosincrasia propia de cada región configuran escenarios muy disímiles en los que se toman las decisiones relativas a la escolarización. Así, se esboza la hipótesis de que los modelos explicativos de la asistencia a una escuela de gestión privada pueden variar entre jurisdicciones, cobrando en algunos casos mayor relevancia ciertas variables frente a otras.

El presente trabajo tiene como objetivos analizar los factores explicativos de la probabilidad de asistencia a una escuela secundaria privada en Argentina y compararlos entre las provincias con el fin de identificar discrepancias vinculadas a la localización geográfica.

El trabajo se estructura así: en la próxima sección se resumen los antecedentes del estudio; luego, en la tercera, se describen los métodos; en la cuarta se analizan los resultados y, por último, se presentan las conclusiones.

## **Antecedentes**

Entre los factores asociados a la asistencia a determinado sector de gestión escolar existe una restricción económica principal que es el costo de los servicios privados (Chakrabarti y Roy, 2010), pero más allá de esta, resultan clave las preferencias, valoraciones y acceso a la información (Bast y Walberg, 2004). Dichos factores difieren entre familias, se vinculan con sus características socioeconómicas y demográficas (Bell, 2009), a tal grado que a qué tipo de colegio asistir resulta, en definitiva, una acción de clase (Orellana, Caviedes, Bellei y Contreras, 2018).

En principio, Chakrabarti y Roy (2010) señalan que las preferencias de los padres pueden vincularse a la oferta académica de las escuelas, la

composición social, la localización y el clima escolar. Luego, Orellana *et al.* (2018) agregan el prestigio y la distinción social. Dichas preferencias se vinculan al nivel cultural y económico de las familias y las diferencias cualitativas entre las escuelas estatales y privadas en sus recursos, organización y objetivos influyen en las características del alumnado que atraen o seleccionan (Bertola y Checchi, 2013).

Por otro lado, como sostiene Bell (2009), la capacidad para recopilar información o movilizar distintos recursos para conocer y acceder a ciertas escuelas difiere entre las familias y grupos sociales, resultando clave el capital social y educativo. De este modo, las elecciones de las familias se encuentren estrechamente ligadas a la estructura de clases (Goldring y Phillips, 2008; Orellana *et al.*, 2018), lo cual deriva en distintos niveles de segregación entre ambos sectores de gestión y al interior de los mismos (Canales, Bellei y Orellana, 2016).

Diversos modelos teóricos y estudios empíricos a nivel internacional han analizado los factores involucrados en la elección de escuela. La mayoría de las investigaciones se han realizado en Europa Occidental y América del Norte, mientras que, en América Latina, estos análisis son más escasos (Orellana *et al.*, 2018) y adoptan principalmente un enfoque cualitativo. A continuación, se hace referencia a una selección de antecedentes sobre los determinantes de la elección escolar que han orientado el desarrollo del presente estudio, con énfasis en los trabajos empíricos de tipo econométrico, más cercanos a la metodología escogida aquí.

El análisis de Bertola y Checchi (2013) es el más abarcativo, porque emplea datos de todos los países participantes del Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos (PISA, por sus siglas en inglés) para analizar los determinantes de la matriculación en escuelas privadas. Hallan, entre otros resultados, que el nivel cultural y la capacidad para pagar tienen un rol importante en la elección escolar. Asimismo, estudios enfocados en países europeos, como el de Checchi y Jappelli (2003) para Italia o el de Dearden, Ryan y Sibieta (2011), que compara al Reino Unido con Australia, confirman la importancia de distintas características demográficas y socioeconómicas de las familias y el alumnado en la elección del tipo de gestión. Por otra parte, algunos trabajos para España, como los de Villarroya y Escardíbul (2008) y Escardíbul y Villarroya (2009), hallan una asociación positiva entre distintos indicadores del nivel socioeconómico, como el nivel educativo y la ocupación de los padres, la riqueza, la

disponibilidad de libros y computadoras y la asistencia al sector privado. Encuentran, asimismo, una influencia relevante de la trayectoria educativa previa, específicamente la asistencia al nivel inicial, así como otras variables académicas vinculadas con las expectativas, las preferencias o motivaciones del alumno. Más recientemente, Vega-Bayo y Mariel (2018) analizan las distintas regiones españolas y concluyen que la valoración por la gestión privada y la composición social crece con la riqueza del hogar y la educación de los padres. Luego, Rogero-García y Andrés-Candelas (2020) realizan una interesante comparación entre las preferencias de los padres y encuentran que aquellos con mayor capital sociocultural y estatus económico tienden a preferir el sector privado.

Para Estados Unidos, uno de los trabajos pioneros es el de Long y Toma (1988), quienes encuentran que factores familiares como los ingresos, la etnia, la ocupación y la educación del jefe de hogar inciden en la asistencia a una escuela privada. Luego, Goldring y Phillips (2008), para el caso de Nashville, señalan que los padres que participan más en la escolarización de sus hijos son atraídos por las escuelas privadas. Hallan, asimismo, efectos positivos del ingreso familiar y el nivel educativo de los padres.

Para América Latina, el trabajo de Cámara, Decándido y Gertel (2012) se enfoca en el peso que tiene la oferta de actividades extracurriculares de las escuelas en la elección del sector privado. De todas formas, su análisis muestra un efecto considerable de otros factores personales (como el sexo, la historia de repitencia y la actitud hacia la escuela) y familiares (como el nivel educativo y la ocupación de los padres o la riqueza del hogar), así como diferencias en la asistencia al sector privado por país.

Por su parte, Solís, Rodríguez Rocha y Brunet (2013) estudian el caso de México, pero realizan un análisis más global, ya que consideran diferentes etapas de la trayectoria de elección escolar (no solo acerca de la institución). En sus resultados destacan que existen otros determinantes, más allá del nivel socioeconómico de las familias, que operan con enorme importancia: el entorno institucional que enfrentan los estudiantes, sus antecedentes escolares y sus expectativas de seguir estudiando. Estos dos últimos representan un doble efecto: como determinantes por sí mismos y como mediadores de los efectos vinculados al nivel socioeconómico. En igual sentido, Rodríguez Rocha (2014) analiza la transición de los estudiantes mexicanos hacia la educación media superior y concluye que el factor determinante más relevante en la elección de la institución escolar es el nivel socioeconómico de

las familias y, adicionalmente, aunque en una escala menor, el nivel cultural presente en los hogares. Sin embargo, hallan que estos efectos disminuyen, aunque no enormemente, al incluir en el modelo información sobre las trayectorias educativas y las expectativas sobre el futuro. De este modo, las elecciones educativas se vinculan estrechamente a las condiciones de origen de los estudiantes, pero existe margen para que parte de estas decisiones sean independientes de dichas condiciones.

Asimismo, Aedo (1996) analiza el caso de Chile y estima los determinantes de la asistencia a un colegio privado subvencionado *versus* a uno municipal, identificando efectos significativos de distintos indicadores personales y del hogar. Entre ellos, destaca a la estructura familiar, la educación de las madres, el ingreso y la riqueza del hogar y el rezago escolar del alumno. Por su parte, Gallego y Hernando (2010) también realizan un análisis para Chile y hallan que en los hogares con mayor capital educativo y económico se valoran más la composición socioeconómica de la escuela y los resultados académicos, mientras que tiene un menor peso la proximidad al hogar.

Poniendo el foco en Argentina, distintas investigaciones para el país muestran que el perfil socioeconómico de los alumnos que asisten al sector de gestión estatal difiere significativamente del de quienes asisten al sector privado. En el primero, tienden a concentrarse aquellos de origen social más desfavorecido –con algunas excepciones en el caso de escuelas de élite–, mientras que las clases medias y altas han ido paulatinamente migrando hacia la red privada (Gasparini *et al.*, 2011; Krüger, 2014; Krüger y Formichella, 2012; Narodowski y Gottau, 2017; Narodowski, Gottau y Moschetti, 2016).

Desde una perspectiva cualitativa, puede encontrarse un amplio y diverso conjunto de trabajos que buscan dar cuenta de las motivaciones, preferencias y valoraciones individuales y sociales que se ponen en juego en la elección escolar, problematizando incluso el mismo concepto de "elección" y su racionalidad. Autores como Gamallo (2011), Gómez Schettini (2007), Gottau (2020), Judzik y Moschetti (2016), Narodowski y Gottau (2017), Tiramonti (2007), Veleda (2012) y Ziegler (2007), entre otros, analizan la mirada de las familias de diverso origen social para reconstruir las lógicas de acción detrás de las decisiones y así contribuyen a comprender la configuración segregada del sistema educativo argentino. Respecto de la opción por el sector educativo de gestión privada, si bien los antecedentes en general destacan la influencia de las distintas formas de capital econó-

mico y sociocultural, también advierten que no existe una correspondencia estricta o una relación lineal entre la asistencia a la red privada y el nivel socioeconómico familiar. Aquí se hace hincapié en los estudios que aplican metodologías más afines a las del presente trabajo, pero cabe mencionar que estas investigaciones cualitativas han permitido sustentar la construcción de los modelos explicativos en los estudios de corte cuantitativo y contribuyen a esbozar hipótesis interpretativas de sus hallazgos.

Desde un enfoque cuantitativo, si bien en el país es menor la disponibilidad de estudios, diversos trabajos presentan resultados en línea con la literatura internacional. Por ejemplo, Krüger (2011) analiza la incidencia de distintas variables personales, familiares y contextuales en la probabilidad de asistir a una escuela privada y encuentra efectos significativos de un indicador del estatus económico y sociocultural de las familias (que condensa información sobre la ocupación y el nivel educativo de los padres y diversos recursos materiales del hogar). También halla un impacto del género, la edad al iniciar el nivel primario, la composición familiar y el tamaño de la localidad. Jaume (2013) presenta un modelo de elección en el que las características de las familias desempeñan un papel determinante en la decisión escolar. Estima un modelo econométrico para determinar la probabilidad de asistir al colegio y, en caso de hacerlo, elegir uno privado. Entre los factores explicativos con efectos significativos en la segunda etapa, destaca el rol del ingreso per cápita del hogar. Siguiendo a Jaume (2013), Ibáñez Martín (2015) estima el mismo modelo de decisión escolar hallando efectos significativos de los ingresos familiares y la educación de los padres, así como de la edad y el género del alumnado. Asimismo, Krüger, Ibáñez Martín y Formichella (2016) analizan esta cuestión para la localidad de Bahía Blanca, ciudad de la Provincia de Buenos Aires, y concluyen que los principales elementos que determinan la asistencia a un establecimiento de gestión privada son el nivel de ingresos y el clima educativo del hogar (definido como el promedio de años de educación de los miembros adultos). Hallan, asimismo, un efecto ambiguo del sexo del alumno y cierta influencia del estatus ocupacional de los padres y de la estructura familiar. Por último, el trabajo más reciente es el de Segnana y Adrogué (2021), quienes concluyen que el nivel educativo del jefe de hogar y la posición del hogar en la distribución del ingreso -interpretada como la clase social de pertenencia- son predictores de la asistencia al sector privado.

Para cerrar esta sección, la tabla 1 expone un resumen de los principales factores que los distintos estudios empíricos, mayormente desde un enfoque cuantitativo, han tenido en cuenta como posibles determinantes de la asistencia a una escuela privada. Los mismos han guiado la selección de variables explicativas en la presente investigación.

TABLA 1 Síntesis de los potenciales factores explicativos de la asistencia al sector privado según la literatura reseñada

Factores personales	Edad Sexo	
	Trayectoria educativa previa	Asistencia al nivel inicial y su duración Edad al inicio del nivel primario
	Nacionalidad (nativo o inmigrante)	
	Etnia	
Factores familiares	Estructura del hogar	Familia nuclear Cantidad de menores de edad
	Capital económico del hogar	Capacidad de pago o ingresos Posición del hogar en la distribución del ingreso Recursos materiales Riqueza del hogar
	Capital educativo y sociocultural del hogar	Estatus y categoría ocupacional de padre y/o madre Nivel educativo de padre y/o madre o clima educativo del hogar Cantidad de libros en el hogar Disponibilidad y uso de recursos informáticos Acceso a información Redes sociales o capital social
Factores motivacionales personales y familiares	Actitud acerca de la utilida Expectativas educativas Expectativas laborales Tradiciones familiares Preferencia por la enseñan: Involucramiento de padres	
Factores contextuales	Localización urbana/rural Tamaño poblacional Tamaño del sistema educat Diversidad de la oferta edu	civo o la oferta educativa Icativa (nivel de competencia, participación del sector privado)

Fuente: elaboración propia.

## Datos y metodología

## **Datos**

La fuente de datos escogida es el operativo nacional Aprender 2017 para el nivel secundario. El mismo aplica evaluaciones estandarizadas en las áreas de Lengua y Matemática, de manera censal, a estudiantes del último año del nivel medio de la modalidad común en las 24 provincias argentinas. La prueba es diseñada por equipos técnicos de la Secretaría de Evaluación Educativa del exministerio de Educación de la República Argentina. Además, se administran cuestionarios de contexto que proveen información complementaria sobre los alumnos y sus familias.

Cabe aclarar que, por diversos problemas de implementación, pese al carácter censal del operativo, no se ha logrado una cobertura del 100%. En este caso la tasa de respuesta promedio es del 66.5% a nivel nacional, por lo que no puede descartarse la posibilidad de que existan sesgos. Especialmente, en las provincias de Neuquén, Río Negro y Santa Cruz los resultados deben tomarse con cautela ya que no se alcanzó el 50% de cobertura considerado como el mínimo aceptable por parte de la Secretaría de Evaluación Educativa. La cantidad de alumnos participantes por provincia puede encontrarse en la tabla 3A del anexo.

## **Variables**

A partir de la revisión de la literatura se han incluido diversas características demográficas y académicas del alumnado, así como indicadores del capital socioeconómico y cultural de sus familias, que podrían tener una influencia en la probabilidad de asistir al sector privado. Las variables empleadas buscan representar, según lo permite la información disponible, las distintas dimensiones sintetizadas en la tabla 1 y se describen sucintamente en la tabla 2.

Cabe aclarar que, mientras que la variable dependiente no presenta valores perdidos en la base de datos, las distintas variables explicativas presentan tasas de no-respuesta que, en muchos casos, superan el 5%. Por ello, tal como sugiere Graham (2009), se optó por imputar los valores perdidos. Siguiendo a Danhier (2018), entre otros, se realizó una imputación múltiple multivariada por cadena de ecuaciones (StataCorp, 2015). Como se recomienda en la literatura especializada, para la construcción de los modelos de imputación se incluyeron todas las variables finalmente empleadas en los modelos predictivos de la elección escolar. Los datos de estadística descriptiva de las variables utilizadas pueden observarse en la tabla 1A del anexo.

TABLA 2 Descripción de las variables empleadas

	Significado para valor =1	Frecuencia para valor =1 (total país) (%)
Variable dependiente		
Gestión privada (GP)	Escuela de gestión privada, con o sin subvenciones estatales	42.5
Variables explicativas		
Factores personales		
Varón	Género masculino según lo declarado por el alumno	45.1
Nativo	Tanto el alumno como sus padres nacieron en Argentina	90.9
Trabaja	El alumno manifiesta asistir a sus padres en su trabajo o bien trabajar fuera de la casa para alguien externo a la familia	43.9
Asistencia prolongada al jardín (APJ)	El alumno asistió al jardín de infantes (nivel inicial) durante 2 o más años	78.9
Repitencia en primaria (RP)	El alumno repitió al menos 1 año durante el nivel primario	7.3
Repitencia en secundaria (RS)	El alumno repitió al menos 1 año durante el nivel secundario	17.2
Materias previas (MP)	El alumno adeuda materias de años anteriores	33.0
Factores familiares		
Familia nuclear (FN)	El alumno vive con ambos padres	60.9
Nivel educativo de la madre (NEM)	<ul> <li>a) Secundario completo o superior incompleto: la madre cuenta con estudios secundarios completos o bien terciarios/universitarios incompletos (Hasta Secundario Completo-HSC_M.)</li> <li>b) Superior completo: la madre cuenta con estudios terciarios/universitarios completos o de posgrado (SC_M)</li> </ul>	a) 33.9 b) 27.5
Nivel educativo del padre (NEP)	Ídem nivel educativo de la madre	a) 33.5 b) 19.8
Escasez de libros (EL)	En el hogar hay solo 25 libros o menos	41.4
Hacinamiento	En la vivienda del alumno viven más de 3 personas por cuarto. Se incluye como indicador de las condiciones de vida o riqueza del hogar.	8.8
Internet	El alumno dispone de conexión a Internet en su hogar. Se incluye como indicador de la disposición de recursos educativos y la riqueza del hogar	84.2
Computadora (PC)	El alumno dispone de una computadora en su hogar. Se incluye como indicador de la disposición de recursos educativos y la riqueza del hogar.	86.2
Aire acondicionado (AAc)	El alumno dispone de equipo acondicionador de aire en su hogar. Se incluye como indicador de la riqueza del hogar.	65.4

(CONTINÚA)

TABLA 2 / CONTINUACIÓN

	Significado para valor =1	Frecuencia para valor =1 (total país) (%)
Factores motivacionales personales y familiares		
Expectativa de trabajo (ET)	El alumno espera trabajar y estudiar o solo trabajar al finalizar el nivel secundario	45,9
Ausentismo alto (AA)	El alumno declara haber faltado más de 15 días a clase durante el corriente año escolar	53,1
Interés por la escuela (IE)	El alumno manifiesta interés por lo que le enseñan en la escuela	81,8
Autoconcepto en Lengua	Indicador construido por la Secretaría de Evaluación	a) 13.5
(AL)	Educativa que refleja si el estudiante cree que le va bien y que entiende rápido en relación con la asignatura a) Autoconcepto alto (AAL) b) Autoconcepto medio (AML)	b) 74.3
Autoconcepto en Matemática (AM)	Ídem autoconcepto en Lengua (AAM y AMM)	a) 12.6 b) 77.9
Interés por la lectura (IL)	El alumno lee libros en su tiempo de ocio	35.4
Idiomas	El alumno toma clases de idiomas por fuera de la escuela	14.0
Actividades extracurriculares (AE)	El alumno realiza actividades deportivas o artísticas por fuera de la escuela	67.2
Factores contextuales		
Escuela lejana (EL)	El alumno tarda más de media hora en llegar de su hogar a la escuela	19.4
Urbana	La escuela se localiza en un contexto urbano	91.6

Fuente: elaboración propia con base en datos de Aprender 2017.

# Estrategia metodológica

Para modelizar la elección del tipo de gestión, se optó por emplear un modelo de regresión logística (logit) en el cual la variable dependiente toma valor 1 para reflejar la asistencia a una escuela privada. El mismo considera que la posibilidad de un alumno i de asistir a una escuela privada depende de un índice de utilidad no observable (latente)  $Z_i$ , que se determina por una serie de variables explicativas  $X_i$ . Así:  $Z_i = \alpha + \beta X_i$  (1).

Se supone que la variable  $Z_i$  representa la tendencia de un individuo a asistir a una escuela privada, y que existe un umbral  $Z_i^*$  por encima del cual la variable dependiente toma valor 1. El modelo *logit* supone que  $Z_i$ 

es una variable aleatoria que sigue una distribución logística, de modo que la probabilidad de  $Z_i \geq Z_i^*$  puede calcularse a partir de la función de distribución acumulada logística (Greene, 2003). La estimación de este modelo, realizada mediante el programa Stata 14.0, permite predecir la probabilidad de asistir a una escuela privada para un estudiante con ciertas características personales y familiares. Así, analizamos la incidencia de dichas características, dando por supuesto que las familias conocen o al menos intuyen las diferencias promedio entre escuelas de ambos tipos de gestión (Aedo, 1996).

En este tipo de modelos la interpretación de los coeficientes de las variables explicativas no es directa y la magnitud de su efecto se evalúa a través de los denominados *odds-ratios* (razones de probabilidad). Estos se calculan como exp ( $\beta$ ), siendo  $\beta$  un nombre genérico asignado a los coeficientes de la regresión. Los *odds-ratios* miden la probabilidad de que ocurra un suceso Y, condicionada a la ocurrencia de otro evento X; en relación con la probabilidad de que no ocurra Y, condicionada al mismo evento X. Las razones de probabilidad asociadas a variables cuyos coeficientes son positivos son mayores a uno, mientras que las asociadas a coeficientes negativos son menores a la unidad. La variación en la probabilidad de ocurrencia del suceso que se intenta explicar (Y = 1) en relación con la probabilidad de no ocurrencia del mismo (Y = 0), ante la modificación de una variable independiente cualquiera, se mide así: (odds-ratio-1).

## Resultados y discusión

# Análisis global de los resultados

Aquí se describen y analizan los principales hallazgos del análisis empírico para el total país. Los resultados pormenorizados de la estimación del modelo propuesto para cada provincia se presentan en la tabla 2A del anexo. Cabe señalar que, como medida de la bondad de ajuste de los modelos, consideramos su capacidad predictiva: en promedio, el porcentaje total de observaciones correctamente predichas es del 77.9%, mientras que la sensibilidad (predicción correcta de valores positivos) es de 50.7% y la especificidad (predicción correcta de valores negativos), de 86.2%² (ver tabla 3A del anexo).

Además, Wooldridge (2001) menciona que existe la posibilidad de analizar la bondad de ajuste del modelo por medio de la medida denominada pseudo R<sup>2</sup>. Así, en la tabla 3A del anexo también puede observarse el pseudo R<sup>2</sup> McFadden que proporciona el software STATA, cuyo valor es

igual a 0.22, en promedio. Según Mc Fadden (1979, citado en Hemmert, Schons, Wieseke y Schimmelpfennig, 2018), un valor mayor o igual a 0.2 indica un buen ajuste del modelo.

La primera cuestión a resaltar es que se verifica la hipótesis de que los factores asociados a la asistencia a un tipo de gestión escolar no son totalmente homogéneos entre jurisdicciones. En la tabla 2A del anexo se observa que la significatividad de las variables explicativas difiere entre provincias, aunque cuando una variable es significativa en más de una provincia, el signo que acompaña a su coeficiente es consistente entre las mismas.

Más allá de las discrepancias evidenciadas, algunas variables han resultado ser estadísticamente significativas en más del 60% de los estados. Algunos indicadores que de algún modo reflejan la riqueza o el nivel socioeconómico de los hogares se encuentran en este grupo y los signos de sus coeficientes sugieren el vínculo esperado. Las variables que indican un mayor nivel socioeconómico familiar se asocian a una mayor probabilidad de asistencia a escuelas privadas, tal como señalaran Villaroya y Escardíbul (2008).

Así, los estudiantes que habitan hogares en los que hay hacinamiento tienen menos probabilidades de asistir a escuelas de gestión privada, mientras que aquellos que disponen de internet y/o aire acondicionado aumentan sus oportunidades en dicho sentido.

Una variable personal relacionada indica si el estudiante trabaja, la cual podría estar manifestando que el costo de oportunidad de destinar la totalidad del tiempo a estudiar es más elevado porque existe la necesidad de sumar ingresos en el hogar. Su coeficiente es negativo, entonces trabajar reduce las probabilidades de que el alumno asista a un establecimiento de gestión privada. En el mismo sentido parecen operar las expectativas de trabajar —ya sea de trabajar y estudiar o solo trabajar— luego de concluir el nivel educativo medio. Es decir que quienes tienen un horizonte de continuación de los estudios superiores o condiciones familiares que les permitirán posponer el ingreso al mundo del trabajo son quienes con mayor probabilidad se vuelcan al sector escolar privado. Aquí se entrecruzan factores vinculados tanto al capital económico como sociocultural de los hogares.

Específicamente respecto del nivel cultural y el clima educativo de los hogares, se encuentra que la menor presencia de libros en el hogar tiene signo negativo. Asimismo, todos los coeficientes que acompañan a las

variables representativas del nivel educativo de los padres tienen signo positivo, es decir que, a mayor clima educativo del hogar, mayor es la probabilidad de asistir a un colegio de gestión privada. Por otro lado, con respecto a la disponibilidad de recursos informáticos para estudiar, la significatividad y efecto hallados para la variable "internet" coinciden con lo esperado y encontrado por Villarroya y Escardíbul (2008); mientras que no sucede lo mismo con la variable "computadora", la cual solo resultó ser significativa en un reducido número de provincias (25%).

En suma, se observa que los estudiantes que habitan hogares con menor nivel socioeconómico, cultural y educativo presentan menos probabilidades de estar asistiendo a un establecimiento de gestión privada en su último año escolar, lo cual es consistente con investigaciones previas (Segnana y Adrogué, 2021; Aedo, 1996; Cámara, Decándido y Gertel, 2012; Canals 2013; Ibáñez Martín, 2015; Krüger, 2011; Villarroya y Escardíbul, 2008). En este sentido, Gallego y Hernando (2010) hipotetizan que padres más ricos y educados tienen mayor disposición a pagar por una escuela que se ajusta mejor sus preferencias. Por su parte, Krüger, Ibáñez Martín y Formichella (2016) afirman que las escuelas de gestión privada, al ser percibidas como mejores en calidad, son demandadas por aquellas familias que se encuentran en condiciones de pagar por el servicio y que las más educadas tienen una mayor predisposición a invertir en educación.

Respecto de los atributos personales del alumnado, la trayectoria académica previa aparece como relevante: quienes han asistido al nivel inicial durante dos años o más tienen mayores oportunidades de estar cursando su último año de secundario en una escuela de gestión privada; mientras que quienes han repetido algún año en el nivel primario o secundario tienen menos probabilidades de que esto sea así. La evidencia sobre la asistencia a preescolar es coincidente con la hallada por Villarroya y Escardíbul (2008) y Escardíbul y Villarroya (2009) y podría interpretarse de diversas maneras a partir de los aportes de Gamboa y Krüger (2016). Por un lado, es en sí mismo un indicador de un mayor capital económico y sociocultural familiar, así como posiblemente de una mayor valoración de la educación por parte de los padres, por lo cual podría estar captando la influencia de distintos atributos no observables en este sentido. Por otro lado, dado que la asistencia escolar temprana incide positivamente en el desempeño académico en el nivel medio, la influencia de esta variable podría estar señalando que quienes presentan trayectorias educativas más exitosas asisten en mayor medida a escuelas privadas. En el mismo sentido operaría la repitencia, observándose aquí también un resultado consistente con la literatura previa (Aedo, 1996; Cámara, Decándido y Gertel, 2012; Canals, 2013). Asimismo, Ibáñez Martín (2015), si bien no incorpora la variable repitencia en el modelo, sí incluye la edad y también halla una asociación negativa con la oportunidad de asistir a centros privados.

Por último, se ha incorporado la variable "interés por la escuela" vinculada a resultados educativos denominados no-cognitivos, es decir que no tienen que ver con aptitudes o conocimientos adquiridos por los estudiantes, sino con actitudes y expectativas. La hipótesis de base es que el interés que el alumno demuestra por lo que le enseñan en la escuela es un reflejo de sus expectativas en relación con la continuidad de los estudios y de la valoración y el involucramiento familiar en la educación, lo cual podría ser indicativo de un mayor capital sociocultural familiar y una mayor disposición a pagar por una escolarización privada, que en muchos casos se percibe como de mayor calidad. Sin embargo, su signo negativo muestra aquí que aumenta las probabilidades de asistencia a una escuela estatal, lo cual no coincide con lo esperado ni la evidencia previa (Cámara, Decándido y Gertel, 2012). En investigaciones futuras será de interés profundizar en esta cuestión.

# Análisis de los resultados por subgrupos de provincias

Ahora bien, como se expresó en el párrafo inicial de esta sección, existen discrepancias entre estados y con el fin de organizar los resultados se han combinado dos clasificaciones: la distribución geográfica de las provincias en regiones -de acuerdo con las regiones estadísticas del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC) – y la tipificación propuesta por Riquelme y Kodric (2013). Así, por un lado, existen seis regiones: Patagonia, Cuyo, Pampeana, Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA), Noreste (NEA) y Noroeste (NOA) y, por otra parte, cuatro grupos: G1, G2, G3 y G4. Estos últimos surgen de la clasificación realizada por Riquelme y Kodric (2013) a partir de un conjunto de indicadores sociales y económicos provinciales: Índice de Desarrollo Humano (IDH), Producto Bruto Geográfico per cápita (PBG), tasa de mortalidad infantil y tasa de desempleo. El G1 agrupa a las provincias más desarrolladas, decreciendo el grado de desarrollo con el número de grupo tal que el G4 agrupa a los estados menos desarrollados. De la combinación de estas dos clasificaciones surgen 11 subgrupos y las provincias quedan distribuidas como lo muestra la tabla 3.

TABLA 3

Distribución de las provincias según área geográfica y grado de desarrollo

САВА	G1	CABA
Patagonia	G1	Tierra del Fuego; Santa Cruz; Chubut; Neuquén
	G2	Río Negro
Pampeana	G2	Buenos Aires; Córdoba
	G3	Santa Fe; Entre Ríos; La Pampa
Cuyo	G2	Mendoza
	G3	San Luis
	G4	San Juan
NEA	G4	Corrientes; Formosa; Chaco; Misiones
NOA	G3	Catamarca; La Rioja; Salta
	G4	Tucumán; Jujuy; Santiago del Estero

**Fuente:** elaboración propia con base en las regiones estadísticas del INDEC y la tipología de Riquelme y Kodric (2013).

Una de las variables que presenta efectos dispares según la provincia es el género de los estudiantes, la cual no es estadísticamente significativa en la mayoría de las jurisdicciones, pero que sí resulta mayormente explicativa en algunos subgrupos: CABA-G1, región Cuyo-G2 y región Pampeana-G2. Lo que tienen en común estos tres subgrupos es que los indicadores sociales y económicos de las provincias que los conforman se corresponden con los de mayor nivel de vida. Sin embargo, en los subgrupos G3 y G4 también hay casos aislados de provincias en las que el género resulta significativo (ver Formosa, Santa Fe y Misiones). Por ende, no se pueden relacionar los niveles de desarrollo con los patrones de género y asistencia a escuelas públicas o privadas. De este modo, no puede derivarse una conclusión general que permita explicar la influencia del género. Esto coincide con Villarroya y Escardíbul (2008), quienes restan relevancia a factores personales como el sexo y la edad, en contraposición a las variables familiares.

Sí puede afirmarse que, en los casos en que la variable "varón" presenta efectos estadísticamente significativos, su coeficiente es negativo; es decir, ser hombre disminuiría las probabilidades de asistir a una escuela de gestión privada. Podría ser objeto de futuras investigaciones analizar esto en mayor detalle, ya que la literatura previa no ha sido concluyente (Escardíbul y Villarroya, 2009). Algunas investigaciones han encontrado una correlación positiva entre ser varón y asistir a escuelas de gestión privada (Ibáñez Martín, 2015; Villarroya y Escardíbul, 2008), mientras que otras han hallado lo contrario (Cámara, Decándido y Gertel, 2012; Krüger, 2011).

Por otra parte, ser nativo o hijo de nativos de Argentina no parece tener relación con la probabilidad de asistencia escolar, ya que la variable resultó ser no significativa en prácticamente todas las provincias, con excepción de CABA. Allí, ser argentino se vincula con una mayor probabilidad de asistir al sector privado, lo cual coincide con los hallazgos de otros estudios (Villarroya y Escardíbul, 2008). Si bien pueden esbozarse algunas ideas acerca del vínculo entre ser nativo y la asistencia a la escuela de gestión privada en CABA, quizás a partir de una posible asociación con el nivel socioeconómico familiar, se requeriría de una investigación específica sobre este tema para poder encontrar las razones que den cuenta del mismo. De todas maneras, el principal resultado aquí es que no se evidencia dicho vínculo en la mayor parte de las jurisdicciones.

Convivir con una familia compuesta por padre y madre también se presenta como una situación heterogénea entre provincias, ya que solo en el 54% de ellas la variable "familia nuclear" aparece como estadísticamente significativa. Si se observa el comportamiento por subgrupos, en la mayoría de las provincias de las regiones CABA y Pampeana la variable es significativa y lo mismo sucede en los subgrupos Patagonia-G2, Cuyo-G2 y NOA-G4.

En aquellas provincias donde la variable presenta efectos estadísticamente significativos, su coeficiente es positivo, reflejando que los estudiantes que conviven con ambos padres tienen mayor oportunidad de asistir a un centro privado. Sin embargo, no puede ignorarse que en prácticamente la mitad de los estados la variable no resultó ser significativa y que la evidencia previa no es consistente, ya que algunas investigaciones hallaron un efecto positivo (Krüger, 2011) y otras un impacto negativo (Escardíbul y Villarroya, 2009 y Villarroya y Escardíbul, 2008). De este modo, el principal resultado en relación con esta variable es la disimilitud entre jurisdicciones.

Una variable que aparece como no significativa en la mayoría de las provincias es el ámbito, urbano o rural, de la localidad en la que se ubica la escuela. Sin embargo, en la región Pampeana y en un subgrupo de la región de Cuyo (G2) la probabilidad de asistir al sector privado es mayor

en el contexto urbano, lo cual podría estar reflejando una mayor diversidad de la oferta educativa y disponibilidad de establecimientos privados, entre otras cuestiones. Este efecto positivo también fue hallado por Canals (2013) y Krüger (2011). Nuevamente, se observa discrepancia acerca de la significatividad de la variable entre jurisdicciones, pero en los estados donde la variable ha resultado ser relevante, se ha hallado el mismo impacto que en la literatura previa.

Asimismo, algunas de las variables que anteriormente se describieron como altamente homogéneas entre provincias presentan excepciones en el análisis por grupos. En relación con las vinculadas al nivel socioeconómico, pueden mencionarse la no significatividad de la variable "internet" en la región Patagonia y en los subgrupos Cuyo-G3, Cuyo-G4 y NOA-G3; la irrelevancia en la posesión de aire acondicionado en la región Patagonia, lo cual resulta esperable debido a las bajas temperaturas de dicha área geográfica; la no significatividad de "expectativa de trabajo" en CABA y la ambigüedad de este resultado en el subgrupo Pampeana-G3. Además, la variable "computadora", también vinculada al nivel socioeconómico, no es significativa en el 75% de las provincias; pero sí lo es en CABA y en la mayoría de las provincias dentro del subgrupo región Pampeana-G2, y su signo es el esperado coincidiendo con "internet": positivo.

Respecto de las variables relacionadas con el nivel cultural y clima educativo de los hogares, "escasez de libros" es mayormente significativa al interior de todos los subgrupos, con excepción de Patagonia-G4. Lo mismo sucede con las variables representativas del nivel educativo de los padres, con excepción del subgrupo Cuyo-G3 en el caso de que la madre tenga solo estudios secundarios o superiores incompletos.

En relación con la trayectoria previa de los alumnos, nuevamente aparece la homogeneidad entre grupos, con excepción de la repitencia en primaria en los subgrupos Patagonia-G2 y NOA-G4, y de la repitencia en secundaria en NEA-G4. A diferencia de otras variables vinculadas a la trayectoria previa como la repitencia o la asistencia al nivel inicial, la variable que indica si los estudiantes tienen materias previas, sí presenta gran heterogeneidad entre provincias y subgrupos de provincias, ya que solo es mayormente significativa en la mitad de estos últimos.

Por otro lado, la variable que refleja la distancia a la escuela resultó ser estadísticamente significativa solo en el 58% de las provincias, pero al analizarla por subgrupos se detecta mayor homogeneidad: es significativa

en la mayoría de las provincias que conforman 8 de los 11 subgrupos, con las excepciones de Patagonia-G2, GEA-G4 y NOA-G4. El signo que la acompaña es negativo, es decir que, a mayor lejanía de la escuela, menor probabilidad de asistir a un establecimiento de gestión privada. Este resultado difiere del hallado por Canals (2013) y Gallego y Hernando (2010), quienes argumentan que padres con mayor nivel educativo e ingresos tendrían una mayor posibilidad y predisposición a pagar por escuelas con ciertos atributos, por ejemplo, mejor composición socioeconómica del alumnado y mejores resultados escolares, y no se verían tan afectados por la cercanía de la escuela al hogar. Sin embargo, esta cuestión está muy vinculada a la realidad geográfica de cada localidad, ya que en muchos casos los alumnos que habitan zonas periféricas o rurales deben viajar largas distancias para acceder a una escuela secundaria. Si la escasez de oferta se registra principalmente donde habita la población más vulnerable, esto podría contribuir a explicar la asociación hallada. De todas formas, el tema merece un estudio más específico para indagar en la discrepancia con la evidencia previa.

Las variables que se vinculan a los denominados resultados educativos no-cognitivos - "ausentismo alto", "interés por la escuela", "autoconceptos en lengua y matemática" e "interés por la lectura"- presentan efectos muy heterogéneos entre provincias, con excepción de "interés por la escuela", como ya se ha mencionado. Sin embargo, cabe resaltar algunos hallazgos: en CABA todas estas variables resultaron ser estadísticamente significativas; mientras que en la región Pampeana sucede algo similar, con excepción de "autoconcepto medio en lengua" e "interés por la lectura" en el subgrupo Pampeana-G3. En relación con los signos, en los subgrupos en los que dichas variables resultan relevantes se observa que las actitudes y disposiciones más favorables se asocian a una menor oportunidad de asistir a una escuela privada, lo cual resulta en principio inesperado. Si bien estos hallazgos se verifican en una minoría de los subgrupos, vale la pena considerar futuras investigaciones que busquen responder, entre otras, a las siguientes preguntas: ;las escuelas de gestión pública incentivan en mayor medida a sus estudiantes?, ¿los alumnos de las escuelas estatales que logran permanecer escolarizados hasta el último año del nivel secundario, pese a que en promedio provienen de un origen social más desfavorecido, poseen mejores competencias no-cognitivas que contribuyen a su éxito escolar?

Respecto de las variables que reflejan las actividades extraescolares que realizan los alumnos, aquí predomina un resultado de no significatividad estadística, aunque pueden señalarse algunas cuestiones particulares. Sobre la variable "idiomas" se observa que es significativa en la mayoría de las provincias al interior de los subgrupos Cuyo-G2, NEA-G4, Pampeana-G2, NOA-G3 y G4. Por otro lado, en relación con la variable "actividades extraescolares", solo es significativa en la mayoría de las provincias al interior de los subgrupos Cuyo-G3 y Pampeana-G2. En ambos casos, el signo que acompaña a estas variables es positivo, es decir que los estudiantes que toman clases fuera del colegio tienen más oportunidades de asistir a establecimientos de gestión privada.

En síntesis, el principal hallazgo de esta sección es que no existe homogeneidad entre jurisdicciones en relación con los factores que explican la asistencia a escuelas de un tipo de gestión u otra, confirmándose así la hipótesis inicialmente presentada. Asimismo, el segundo hallazgo, producto de este análisis exploratorio, muestra que en algunos casos el efecto marcado por las variables coincide con la evidencia previa, mientras que en otros no, dando lugar a un conjunto de nuevas preguntas de investigación para abordar a futuro.

#### Conclusiones

A lo largo de este trabajo se ha analizado el vínculo entre las diferentes características de los estudiantes y sus hogares y la probabilidad de asistencia a centros educativos de gestión privada en cada una de las provincias de Argentina. Se trata de un estudio exploratorio que ha identificado factores que resultan significativos en la mayoría de las provincias y otros que parecen serlo solo en algunos casos. Así, el principal resultado a destacar es que se corrobora la hipótesis planteada inicialmente: la relación entre las diferentes variables y la probabilidad en cuestión no es homogénea entre estados. Se desprende, entonces, la necesidad de estimar a futuro modelos específicos para cada provincia, ya que los resultados obtenidos a partir de investigaciones a nivel nacional no son directamente extrapolables a cada contexto subregional.

De todas maneras, los resultados arrojan información precisa acerca de un comportamiento más homogéneo en el caso de algunas variables. Por un lado, puede concluirse que el estatus socioeconómico, educativo y cultural de los hogares se vincula fuertemente y de forma directa con la probabilidad de asistencia a establecimientos del sector privado.

Por otra parte, se observa una relación entre la trayectoria educativa previa y la oportunidad de asistir al sector de gestión privada: haber transitado una mayor cantidad de años en el nivel inicial opera de manera positiva, mientras que haber repetido lo hace en sentido contrario. Así, dado que las variables que reflejan la trayectoria previa de los alumnos tienen un vínculo con las características socioeconómicas de los hogares (Formichella y Krüger, 2017; Gamboa y Krüger, 2016), se podría estar reflejando la siguiente relación: a mayor nivel socioeconómico, cultural y educativo, mayor probabilidad de asistir más años a nivel inicial, menor oportunidad de haber tenido un mal desempeño académico traducido en repitencia y mayor probabilidad de estar asistiendo a un establecimiento de gestión privada al finalizar el nivel educativo medio.

También, se han hallado relaciones que merecen ser atendidas en futuras investigaciones con el fin de poder dar mayores explicaciones acerca de sus causas. Por ejemplo, se observa que los estudiantes que asisten a establecimientos de gestión estatal poseen mejores resultados no-cognitivos y, entre estos, se destaca la homogeneidad entre provincias en relación con la variable "interés por la escuela". Asimismo, ha quedado fuera del alcance de este trabajo indagar en posibles hipótesis que den cuenta de las excepciones halladas en la significatividad de algunas variables según el subgrupo analizado.

Finalmente, cabe mencionar algunas limitaciones del trabajo. En relación con la base de datos, el operativo Aprender no aporta información acerca del nivel de ingresos familiar o estatus ocupacional de los padres, ni distingue entre aquellas escuelas de gestión privada subvencionadas e independientes del financiamiento estatal. Tampoco informa sobre quienes no están incluidos en el sistema educativo, por lo cual no puede estudiarse el primer escalón relacionado con el acceso, ni acerca de la oferta de escuelas de cada localidad.

Por otra parte, no se conoce el grado de decisión que tienen las familias. Por ello, se ha planteado el análisis como el estudio de factores explicativos de la asistencia al sector de gestión privada, más que como un estudio de los "determinantes de la elección escolar". Esta es otra cuestión que podría ser abordada a futuro, en donde una alternativa sería realizar abordajes de tipo cualitativo, para conocer las preferencias, valoraciones y lógicas

de decisión de las familias, en especial de las pertenecientes a diferentes clases sociales.

En suma, a partir del presente trabajo se ha logrado una aproximación al problema para cada una de las provincias argentinas y se han podido establecer algunas semejanzas y discrepancias entre las mismas. Queda para investigaciones futuras indagar con mayor profundidad en cada uno de los hallazgos.

#### Anexo

TABLA 1A

Estadísticas descriptivas por variables (datos agrupados)

Variable	GP	Varón	Nat.	Hacinam	Urb.	FN	Int.	PC	AAc	EL	нѕс_м	SC_M	ASC_P	SC_P	Trab	APJ
Valor=1	0.43	0.45	0.91	0.09	0.92	0.61	0.84	0.86	0.65	0.41	0.34	0.28	0.33	0.20	0.44	0.79
Valor=0	0.57	0.55	0.09	0.91	0.08	0.39	0.16	0.14	0.35	0.59	0.66	0.72	0.67	0.80	0.56	0.21
Variable	ı	RP	RS	MP	AA	EL	IE	AAL	AML	AA	M AN	им	ET	IL	Idioma	AE
Valor=1	0	.07 (	).17	0.33	0.53	0.19	0.82	0.13	0.74	0.	13 0.	78 (	0.46	).35	0.14	0.67
Valor=0	0	.93 (	0.83	0.67	0.47	0.81	0.18	0.87	0.26	0.8	37 0	22 (	0.54	0.65	0.86	0.33

Fuente: elaboración propia con base en datos de Aprender 2017.

TABLA 2A
Resultados por provincia según subgrupo

Variables		Regiones/Grupos									
Y: asistencia a sector privado	CABA G1		Patagonia G1			G2	Cuyo G2 G3 G4		G4		
X/Provincias	CABA	Tierra del Fuego	Santa Cruz	Chubut	Neuquén	Río Negro	Mendoza	San Luis	San Juan		
Varón	-0.29***	-0.43**	-0.37	-0.07	0.01	0.04	-0.25**	0.24	-0.27		
Nativo	0.51***	0.39	0.24	0.04	0.14	-0.08	-0.10	0.41	0.03		
Hacinamiento	-0.88***	-2.02***	-0.35	-1.58**	-0.70*	-1.13**	-0.58***	-0.92***	-0.82***		
Urbana	0.00	0.00	0.00	0.00	-0.25	0.38	0.86**	0.00	0.59		
Familia Nuclear (FN)	0.41***	-0.02	0.04	0.44**	0.28**	0.36***	0.20***	-0.15	0.09		
Internet	0.49***	1.06	0.26	0.41	0.73*	0.32	0.49***	-0.07	0.56***		
								(	CONTINÚA)		

TABLA 2A / CONTINUACIÓN

Variables				Reg	giones/Gru <sub>l</sub>	oos			
Y: asistencia a sector privado	CABA G1		G	Patagonia 1		G2	G2	Cuyo G3	G4
X/Provincias	CABA	Tierra del Fuego	Santa Cruz	Chubut	Neuquén	Río Negro	Mendoza	San Luis	San Juar
Computadora	0.41***	0.39	1.69**	0.10	-0.91**	0.32	-0.12	-0.26	-0.11
Aire acondicionado	0.78***	0.12	0.20	0.91***	0.63**	0.04	0.49***	0.80***	0.75***
Escasez de libros	-0.30***	-0.22	-0.29	-0.37**	-0.49**	-0.92***	-0.32***	-0.58***	-0.27**
HSI_M	0.45***	0.47**	0.73**	0.57***	0.15	0.58***	0.50***	0.18	0.44**
SC_M	0.84***	1.12***	0.83**	0.87***	0.33	1.01***	0.75***	0.79***	0.72**
HSI_P	0.35***	0.44*	0.04	0.39**	0.89***	0.48***	0.46***	0.53***	0.27**
SC_P	0.84***	0.77**	0.58**	0.94***	0.90***	0.95***	0.74***	0.70***	0.67**
Trabaja	-0.14***	-0.16	-0.13	-0.19*	-0.32**	-0.17	-0.04	-0.09	-0.17*
APJ	0.53***	0.94**	0.85**	0.89***	0.44**	1.04***	0.61***	0.74***	0.81**
RP	-0.20***	-1.43**	-0.65*	-1.59***	0.15	-0.08	-0.34**	-0.64**	-0.65**
RS	-1.07*	-1.5***	-0.37	-1.29***	-1.00***	-0.96***	-0.52***	-0.52*	-0.46**
MP	-0.45***	0.12	-0.84**	-0.30	-0.75***	0.09	-0.13	-0.20	-0.36**
AA	0.16***	0.08	1.21***	0.26	1.14***	0.17	-0.06	0.25	0.23**
EL	-0.95**	-0.81*	-0.68*	-0.69**	0.10	-0.32	-0.85***	-0.55**	-0.61**
IE	-0.50***	-0.83***	-0.56**	-0.06	-0.51**	0.00	-0.58***	-0.48**	-0.42**
AAL	-0.77***	-1.37**	0.34	-0.35	-1.07***	-0.57**	-0.29**	-0.35	-0.30*
AML	-0.24***	-0.54*	0.14	0.13	-0.65**	-0.25	-0.11	-0.09	0.06
AAM	-0.70**	-0.15	-1.32**	-0.48	-0.58	-0.70**	-0.36***	-0.17	-0.38
AMM	-0.53***	-0.36	-1.17**	-0.38	-0.43	-0.41**	-0.30**	-0.05	-0.29*
ET	-0.05***	-0.70***	-0.82***	-0.78***	-0.34	-0.31**	-0.21**	-0.46***	-0.22*
IL	-0.34	-0.33*	-0.55**	-0.12	-0.41**	0.09	-0.06	-0.06	-0.12
Idioma	0.10***	0.42*	0.04	0.28*	0.00	0.00	0.14*	0.20	0.12
AE	0.00	0.10*	-0.17	0.24**	0.21	-0.19	0.08	-0.23**	0.06
Constante	-1.04	-1.83	-2.62	-3.52***	-1.15	-2.68	-2.04***	-2.01**	-2.37**
Variables				Reg	giones/Grup	oos			
Y: asistencia a sector privado		NEA Pampeana G4 G2 G							i3
X/Provincias	Corrientes	s Formosa	Chaco	Misiones	Bs. As.	Córdoba	La Pampa	Entre Ríos	Sta. Fe
Varón	0.01	-0.34*	9	-0.19**	-0.29***	-0.28***	0.02	-0.11	-0.25***
Nativo	0.48**	-0.01	-0.07	0.01	9	0.19*	-0.06	-0.26	-0.12
Hacinamiento	-0.43**	-0.13	-0.42**	-0.46***	-0.92***	-0.94***	-0.90**	-0.54***	-0.42***

privado		G4	1		G2			G3		
X/Provincias	Corrientes	Formosa	Chaco	Misiones	Bs. As.	Córdoba	La Pampa	Entre Ríos	Sta. Fe	
Varón	0.01	-0.34*	9	-0.19**	-0.29***	-0.28***	0.02	-0.11	-0.25***	
Nativo	0.48**	-0.01	-0.07	0.01	9	0.19*	-0.06	-0.26	-0.12	
Hacinamiento	-0.43**	-0.13	-0.42**	-0.46***	-0.92***	-0.94***	-0.90**	-0.54***	-0.42***	
Urbana	-0.72**	1.88*	0.50	0.21	1.11***	1.04***	0.00	1.89***	0.48*	
Familia Nuclear (FN)	0.03	0.20*	-0.04	0.08	0.29***	0.07**	0.17	0.24***	0.26***	
Internet	0.57***	0.82***	0.29**	0.42***	0.44***	0.53***	-0.18	0.44***	0.39***	
Computadora	0.16	0.20	0.12	0.02	0.25***	0.11*	-0.18	-0.09	-0.04	
Aire acondicionado	0.19	0.08	0.44**	0.82***	0.71***	0.46***	0.25***	0.51***	0.53***	
Escasez de libros	-0.50***	-0.41***	-0.46***	-0.41***	-0.55***	-0.41***	-0.54**	-0.35***	-0.31***	

TABLA 2A / CONTINUACIÓN

Variables				Regi	ones/Grup	os			
Y: asistencia a sector privado		NE. G <sup>2</sup>				G2	Pampean	a G	3
X/Provincias	Corrientes	Formosa	Chaco	Misiones	Bs. As.	Córdoba	La Pampa	Entre Ríos	Sta. Fe
HSI_M	0.27**	0.72***	0.28**	0.37***	0.31***	0.48***	-0.03	0.29***	0.32***
SC_M	0.63***	1.14***	0.43**	0.52***	0.61***	0.77***	0.32**	0.42***	0.52***
HSI_P	0.27***	0.31**	0.18	0.34***	0.23***	0.45***	0.02	0.19**	0.30***
SC_P	0.60***	0.57***	0.45***	0.43***	0.69***	0.75***	0.42**	0.38***	0.71***
Trabaja	-0.15*	-0.27**	-0.07	-0.09	-0.29***	-0.14***	0.07	-0.13*	-0.21***
APJ	0.70***	0.88***	0.17	0.50***	0.48***	0.12**	0.31*	0.47***	0.46***
RP	-0.55***	-0.50*	-0.29*	0.05	-0.62***	-0.68***	-0.84***	-0.58***	-0.27**
RS	-0.25	-0.33	-0.56***	-0.26**	-0.94***	-0.68***	-0.56	-0.79***	-0.70*
MP	-0.05	-0.36	-0.45***	-0.21**	-0.22***	-0.07	-0.10	-0.36***	-0.18**
AA	0.24*	0.70	0.63***	-0.09	0.55***	-0.66***	-0.08	0.56***	0.17**
EL	0.10	-0.60	-0.21	0.21	-0.47***	-0.51***	-0.71**	-0.78***	-0.32**
IE	-0.72***	-0.53	-0.30**	-0.49***	-0.51***	-0.36***	-0.02	-0.36***	-0.53***
AAL	0.03	-0.18	-0.31*	-0.22	-0.40***	-0.15	-0.58**	-0.24*	-0.25**
AML	0.11	0.11	-0.18	-0.08	-0.06**	-0.02	0.02	-0.13	-0.09
AAM	-0.21	0.44	-0.11	-0.23*	-0.66***	-0.65***	-0.06	-0.49***	-0.38***
AMM	-0.22	0.52**	-0.19*	-0.07	-0.41***	-0.36***	-0.21	-0.22*	-0.27***
ET	-0.24**	-0.34**	-0.27**	-0.22***	0.00	-0.20***	-0.41**	-0.54***	-0.06
IL	-0.17**	-0.28**	-0.01	-0.18**	-0.17***	-0.09**	-0.20**	0.00	-0.16***
Idioma	0.46***	0.20	0.42***	0.30***	0.34***	0.17**	0.36**	0.10	0.28***
AE	-0.09	0.01	0.01	0.00	0.09***	0.09**	0.02	0.10	0.03
Constante	-1.67***	-5.65***	-2.29***	-1.49***	-2.25***	-1.33***	-0.33	-1.34***	-1.30***

Y: asistencia			NC	DA		
a sector privado		G3			G4	
X/Provincias	Catamarca	La Rioja	Salta	Tucumán	Jujuy	Santiago del Estero
Varón	-0.31	-0.26	-0.16	-0.14	-0.07	0.08
Nativo	-0.83**	0.11	0.03	0.00	-0.12	-0.49**
Hacinamiento	-0.77**	-0.25	-0.41***	-0.69***	-0.75***	-0.34**
Urbana	0.00	-1.08	0.77	2.26***	0.58	0.59
Familia Nuclear (FN)	0.13	-0.01	0.15**	0.05	0.12*	0.12**
Internet	0.26	-0.01	0.87***	0.46***	0.87***	0.29**
Computadora	-0.07	0.14	0.08	0.08	0.25**	-0.14
Aire acondicionado	1.03**	0.49*	0.24	0.94***	0.63***	0.33**
Escasez de libros	-0.37**	-0.75***	-0.46***	-0.45***	-0.26**	-0.32***
HSI_M	0.46**	0.37**	0.48***	0.31***	0.67***	0.32***
SC_M	0.74***	0.68***	0.94***	0.60***	1.03***	0.58***

Regiones/Grupos

(CONTINÚA)

**Variables** 

TABLA 2A / CONTINUACIÓN

Variables			Regiones	s/Grupos		
Y: asistencia a sector privado		G3	NC	DA	G4	
X/Provincias	Catamarca	La Rioja	Salta	Tucumán	Jujuy	Santiago del Estero
HSI_P	0.55***	0.34**	0.57***	0.50***	0.74***	0.36***
SC_P	0.50**	0.82***	0.88***	0.73***	0.91***	0.53***
Trabaja	-0.20	-0.19*	-0.28***	-0.34***	-0.33***	-0.08
APJ	1.05***	0.44*	0.72***	0.61***	0.71***	0.10
RP	-0.20	-0.64**	-0.18	-0.24	-0.42	-0.42***
RS	-0.91***	-0.50	-0.64***	-0.43***	-0.44**	-0.84***
MP	-0.50***	-0.03	-0.36***	-0.06	-0.41**	-0.15**
AA	0.58**	-0.28	0.11	0.42***	-0.06	0.37***
EL	-0.39*	-0.73***	0.25	-0.06	-0.15	-0.27
IE	-0.41**	-0.56***	-0.61***	-0.49***	-0.56***	-0.46***
AAL	-0.13	-0.34	-0.10	-0.31**	0.02	-0.40***
AML	0.08	-0.16	0.13	-0.12	0.11	-0.04
AAM	-0.59**	-0.38	-0.17	-0.18	-0.32	-0.49***
AMM	-0.40**	-0.17	-0.14	-0.08	0.06	-0.40***
ET	-0.42	-0.41**	-0.32***	-0.25***	-0.12	-0.31***
IL	0.02	-0.07	-0.10*	-0.08	-0.18**	0.19**
Idioma	0.11	0.75***	0.17**	0.01	0.32**	0.29**
AE	-0.02	-0.09	0.07	-0.03	-0.19**	-0.07
Constante	-1.50**	-0.65	-2.95***	-3.83***	-3.62***	-0.49

Significatividad estadística: \*10%, \*\* 5%; \*\*\*1%.

Fuente: elaboración propia con base en datos de Aprender 2017.

TABLA 3A Bondad de ajuste y pseudo  $R^2$  por provincia

Provincia	Observaciones (N)	Sensibilidad	Especificidad	Capacidad predictiva	Pseudo R <sup>2</sup>
CABA	21 596	0.8904	0.6189	0.7931	0.31
Buenos Aires	10 6876	0.794	0.6586	0.7319	0.22
Catamarca	4 096	0.5183	0.8777	1	0.23
Córdoba	31 415	0.7443	0.7015	0.7227	0.21
Corrientes	8 610	0.333	0.9369	0.7922	0.18
Chaco	9 013	0.2082	0.9669	0.8117	0.14

TABLA 3A

Provincia	Observaciones (N)	Sensibilidad	Especificidad	Capacidad predictiva	Pseudo R <sup>2</sup>
Chubut	4 140	0.3768	0.9523	0.846	0.27
Entre Ríos	10 575	0.5663	0.8404	0.7468	0.21
Formosa	5 277	0.302	0.9753	0.8802	0.27
Jujuy	7 226	0.3892	0.9418	0.8296	0.26
La Pampa	2 757	0.2713	0.9228	0.7298	0.11
La Rioja	3 945	0.1707	0.9703	0.8286	0.17
Mendoza	14 133	0.5205	0.8772	0.7693	0.21
Misiones	1 0618	0.4723	0.8819	0.7552	0.17
Neuquén	2 234	0.4823	0.9126	0.792	0.21
Río Negro	3 904	0.5416	0.8849	0.7846	0.22
Salta	13 369	0.4898	0.9172	0.8094	0.25
San Juan	5 440	0.5715	0.8739	0.7783	0.22
San Luis	4 257	0.3571	0.9333	0.79	0.19
Santa Cruz	1 028	0.7056	0.7771	0.7454	0.26
Santa Fe	20 833	0.6885	0.6902	0.6894	0.15
S. del Estero	9 023	0.4685	0.8794	0.7449	0.16
Tucumán	14 051	0.652	0.8449	0.777	0.27
T. del Fuego	1 255	0.6545	0.8453	0.7748	0.26

Fuente: elaboración propia con base en datos de Aprender 2017.

## **Notas**

<sup>1</sup> En adelante, en este trabajo se empleará el masculino con el único objetivo de hacer más fluida la lectura, sin menoscabo de género.

<sup>2</sup> Es relevante no reportar únicamente el porcentaje de predicciones correctas de valo-

res positivos, dado que podría suceder que el modelo fuera incapaz de predecir los negativos (Wooldridge, 2001). En el presente estudio, el porcentaje de pronósticos correctos es importante en ambos casos.

## Referencias

Aedo, Cristian (1996). "Calidad de la educación y elementos de mercado", en *Educación* en *Chile: un desafío de calidad*, Santiago de Chile: Enersis, pp 57-130.

Bast, Joseph y Walberg, Herbert (2004). "Can parents choose the best schools for their children?", *Economics of Education Review*, vol. 23, núm. 4, pp. 431-440.

- Bell, Courney (2009). "All choices created equal? The role of choice sets in the selection of schools", *Peabody Journal of Education*, vol. 84, núm. 2, pp. 191-208.
- Bertola, Giuseppe y Checchi, Daniele (2013). "Who chooses which private education? Theory and international evidence", *Labour*, vol. 27, núm. 3, pp. 249-271.
- Bonal, Xavier y Bellei, Cristian (2018). "Introduction: The renaissance of school segregation in a context of globalization", en X. Bonal y C. Bellei (eds.), *Understanding school segregation: Patterns, causes and consequences of spatial inequalities in education,* Londres: Bloomsbury Academic, pp. 123-154.
- Buchbinder, Nicolás; McCallum, Axel y Volman, Víctor (2019). El estado de la educación en la Argentina, Buenos Aires: Argentinos por la Educación. Disponible en: https://argentinosporlaeducacion.org/wp-content/uploads/2022/02/El\_estado\_de\_la\_educacion\_Argentina.pdf
- Cámara, Florencia; Decándido, Gonzalo y Gertel, Héctor (2012). "Influencia de la oferta de actividades extracurriculares en la elección de escuelas privadas: un enfoque de efectos fijos por país en América Latina", ponencia presentada en la Reunión Anual de la Asociación Argentina de Economía Política 2012, Trelew, Argentina, 14-16 de noviembre. Disponible en https://aaep.org.ar/anales/works/works2012/Camara.pdf
- Canales, Manuel; Bellei, Cristian y Orellana, Víctor (2016). "¿Por qué elegir una escuela privada subvencionada? Sectores medios emergentes y elección de escuela en un sistema de mercado", Estudios Pedagógicos (Valdivia), vol. 42, núm. 3, pp. 89-109.
- Canals, Catalina (2013). Factores sociales y geográficos que inciden en la elección de escuela, tesis para optar al título profesional de socióloga, Santiago de Chile: Universidad de Chile.
- Chakrabarti, Rajashri y Roy, Joydeep (2010). "The economics of parental choice", *Economics of Education*, núm. 3, pp. 336-342.
- Checchi, Daniele y Jappelli, Tullio (2004). *School choice and quality*, CSEF Working Papers 91, Nápoles: University of Naples-Centre for Studies in Economics and Finance. Disponible en https://ideas.repec.org/p/sef/csefwp/91.html
- Danhier, Julien (2018) "How big is the handicap for disadvantaged pupils in segregated schooling systems?", *British Journal of Educational Studies*, vol. 66, núm. 3, pp. 341-364.
- Dearden, Lorraine; Ryan, Chris y Sibieta, Luke (2011). "What determines private school choice? A comparison between the United Kingdom and Australia", *Australian Economic Review*, vol. 44, núm. 3, pp. 308-320.
- Escardíbul, Oriol y Villarroya, Anna (2009). "The inequalities in school choice in Spain in accordance to PISA data", *Journal of Education Policy*, vol. 24, núm. 6, pp. 673-695.
- Formichella, María Marta y Krüger, Natalia (2017). "Reconociendo el carácter multifacético de la educación: los determinantes de los logros cognitivos y no-cognitivos en la escuela media argentina", *El Trimestre Económico*, vol. 84, núm. 333, pp. 165-191. https://doi.org/10.20430/ete.v84i333.266
- Gallego, Francisco y Hernando, Andrés (2010). School choice in Chile: Looking at the demand side, Documento de Trabajo núm. 356, Santiago de Chile: Pontificia Universidad Católica de Chile. Disponible en https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract\_id=1725911

- Gamallo, Gustavo (2011). "Mercantilización del bienestar. Hogares pobres y escuelas privadas", *Revista de Instituciones, Ideas y Mercados*, núm. 55, pp. 189-233.
- Gamboa, Luis Fernando y Krüger, Natalia (2016). "¿Existen diferencias en América Latina en el aporte de la educación preescolar al logro educativo futuro?: PISA 2009-2012", *Revista CEPAL*, núm. 118, pp. 85-100.
- Gasparini, Leonardo; Jaume, David; Serio, Monserrat y Vázquez, Emmanuel (2011). "La segregación entre escuelas públicas y privadas en Argentina. Reconstruyendo la evidencia", *Desarrollo Económico*, vol. 51, núms. 202-203, pp. 189-219.
- Goldring, Ellen y Phillips, Kristie (2008). "Parent preferences and parent choices: the public-private decision about school choice", *Journal of Education Policy*, vol. 23, núm. 3, pp. 209-230.
- Gómez Schettini, Mariana (2007). "La elección de los no elegidos: los sectores de bajos ingresos ante la elección de escuela en la zona sur de la Ciudad de Buenos Aires", en: M. Narodowski y G. Schettini (eds.), *Escuelas y familias. Problemas de diversidad cultural y justicia social*, Buenos Aires: Prometeo.
- Gottau, Verónica (2020). Sapos de otro pozo. Cultura postmaterialista y elección de escuela secundaria en la ciudad de Buenos Aires, Buenos Aires: Universidad de San Andrés.
- Graham, Jhon (2009). "Missing data analysis: making it work in the real world", *Annual Review of Psychology*, vol. 60, núm. 1, pp.549-576.
- Greene, Willam (2003). *Econometric analysis*, 5th ed, Upper Saddle River, NJ: Prentice Hall. Hemmert, Giselmar; Schons, Laura; Wieseke, Jan y Schimmelpfennig, Heiko (2018). "Log-likelihood-based pseudo- $R^2$  in logistic regression: Deriving sample-sensitive benchmarks, *Sociological Methods & Research*, vol. 47, núm. 3, pp. 507-531.https://doi.org/10.1177/0049124116638107
- Ibáñez Martín, María María (2015). "Segmentación educativa: una estimación para la última década en Argentina", *Estudios Económicos*, vol. 32, núm. 64, pp. 53-82.
- Jaume, David (2013). Un estudio sobre el incremento de la segregación escolar argentina, Documento de Trabajo núm. 143, La Plata: Centro de Estudios Distributivos, Laborales y Sociales Disponible en: http://cedlas.econo.unlp.edu.ar/esp/areas-detrabajo.php?idA=8
- Judzik, Darío y Moschetti, Mauro (2016). "¿Una segunda fase de privatización de la matrícula escolar? Los sectores populares y la educación privada en la Ciudad de Buenos Aires", *Revista de la Asociación de Sociología de la Educación*, vol. 9, núm. 2, pp.197-211.
- Krüger, Natalia (2011). "The segmentation of the argentine education system: evidence from PISA 2009", *Regional and Sectoral Economic Studies*, vol. 11, núm. 3, pp. 41-64.
- Krüger, Natalia (2014). "Más allá del acceso: segregación social e inequidad en el sistema educativo argentino", *Cuadernos de Economía*, vol. 33, núm. 63, pp. 513-542.
- Krüger, Natalia (2019). "La segregación por nivel socioeconómico como dimensión de la exclusión educativa: 15 años de evolución en América Latina", *Archivos Analíticos de Políticas Educativas*, vol. 27, núm. 8, pp. http://dx.doi.org/10.14507/epaa.27.3577

- Krüger, Natalia y Formichella, María Marta (2012). "Escuela pública y privada en Argentina: una comparación de las condiciones de escolarización en el nivel medio", *Perspectivas*, vol. 6, núm. 1, pp. 113-144.
- Krüger, Natalia; Ibáñez Martín, María María y Formichella, María Marta (2016). "Elección escolar e inequidad educativa en el aglomerado Bahía Blanca-Cerri", en S. London y S. M. Pérez (comps.), Los pilares del desarrollo económico: salud, educación y empleo, Bahía Blanca: EdiUNS.
- Krüger, Natalia; McCallum, Axel y Volman, Víctor (2022). "La dimensión federal de la segregación escolar por nivel socioeconómico en Argentina", *Perfiles Educativos*, vol. 44, núm. 176, pp. 22-44.
- Llach, Juan José; Roldán, Flavia y Montoya, Silvia (2000). Educación para todos. Buenos Aires: IERAL.
- Long, James y Toma, Eugenia (1988). "The determinants of private school attendance, 1970-1980", *The Review of Economics and Statistics*, vol. 70, núm. 2, pp. 351-357.
- López, Néstor (2006). "Desigualdades sociales y educativas en América Latina: algunas señales para repensar las políticas en la región", en X. Bonal (ed.), *Globalización, educación y pobreza en América Latina ¿Hacia una nueva agenda política?*, Barcelona: CIDOB, pp. 143-165.
- Ministerio de Educación (2006). *Ley N°26.206 de Educación Nacional*, Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Poder Ejecutivo-Ministerio de Educación.
- Morduchowicz, Alejandro (2002). "(Des)regulación y financiamiento de la educación privada en Argentina", en L. Wolf, P. González y J. Navarro (eds.), *Educación privada y política pública en América Latina*, Santiago de Chile: Programa de Promoción de la Reforma Educativa en América Latina y el Caribe/Banco Interamericano de Desarrollo, pp. 107-142.
- Morduchowicz, Alejandro (2019). "El financiamiento educativo argentino", *Propuesta Educativa*, núm. 52, pp. 11-23.
- Murillo, F. Javier; Martínez-Garrido, Cyntia y Graña, Raquel (2023). "Segregación escolar por nivel socioeconómico en educación primaria en América Latina y el Caribe", *REICE. Revista Iberoamericana sobre Calidad, Eficacia y Cambio en Educación*, vol. 23, núm. 1, pp. 87-117.
- Narodowski, Mariano; Gottau, Verónica y Moschetti, Mauro (2016). "Quasi-State monopoly of the education system and socio-economic segregation in Argentina", *Policy Futures in Education*, vol. 14, núm. 6, pp. 687-700.
- Narodowski, Mariano; Moschetti, Mauro y Gottau, Verónica (2017). "El crecimiento de la educación privada en Argentina: ocho explicaciones paradigmáticas", *Cadernos de Pesquisa*, vol. 47, núm. 164, pp. 414-441.
- Narodowski, Mariano y Gottau, Verónica (2017). "Clases medias y escuela pública. La elección escolar como resistencia", *Perfiles Educativos*, vol. 39, núm. 157, pp. 34-51.
- OECD (2019a). PISA 2018 results (volume II): Where all students can succeed, París: OECD Publishing.
- OECD (2019b). Balancing school choice and equity: An international perspective based on PISA, París: OECD Publishing.

- Orellana, Víctor; Caviedes, Sebastian; Bellei, Cristian y Contreras, Mariana (2018). "La elección de escuela como fenómeno sociológico. Una revisión de literatura", *Revista Brasileira de Educação*, vol. 23, pp. 1-19.
- Palardy, Gregory (2020). "The impact of socioeconomic segregation in U.S. high schools on achievement, behavior, and attainment and the mediating effects of peers and school practices", en J. E. Hall, A. Lindorff y P. Sammons (eds.), *International perspectives in educational effectiveness research*, Cham: Springer, pp. 109-132.
- Piovani, Juan Antonio y Salvia, Agustín (eds.) (2018). La Argentina en el siglo XXI: cómo somos, vivimos y convivimos en una sociedad desigual: Encuesta nacional sobre la estructura social, Buenos Aires, Siglo XXI Editores.
- Riquelme, Graciela y Kodric, Axel (2013). *Deuda social educativa. Atención del derecho a la educación*, Buenos Aires: Lumiere.
- Rodríguez Rocha, Eduardo (2014). "El rol de las elecciones educativas en la transición a la educación media superior en la Ciudad de México", *Revista Latinoamericana de Población*, año 8, núm. 15, pp. 119-144.
- Rogero-García, Jesús, y Andrés-Candelas, Mario (2020). "School choice and post hoc family preference in Spain: Do they match up?", *Education Policy Analysis Archives*, vol. 28, núm. 3. https://doi.org/10.14507/epaa.28.4354
- Santos, Humberto y Elacqua, Gregory (2016). "Segregación socioeconómica escolar en Chile: elección de la escuela por los padres y un análisis contrafactual teórico", *Revista CEPAL*, núm. 119, pp. 133-148.
- Segnana, Juan y Adrogué, Cecilia (2021). "Factores socioeconómicos del hogar en la elección del tipo de gestión del establecimiento educativo en Argentina", *Páginas de Educación*, vol. 14, núm. 1, pp. 112-126.
- Solís, Patricio; Rodríguez Rocha, Eduardo y Brunet, Nicolás (2013). "Orígenes sociales, instituciones, y decisiones educativas en la transición a la educación media superior. El caso del Distrito Federal", *Revista Mexicana de Investigación Educativa* vol. 18, núm. 59, pp. 1103-1136.
- StataCorp (2015). Stata: Release 14. Statistical Software, College Station, Texas: StataCorp LP.
- Steinberg, Cora; Cetrángolo, Oscar y Gatto, Francisco (2011). Desigualdades territoriales en la Argentina. Insumos para el planeamiento estratégico del sector educativo. Santiago de Chile: Comisión Económica para América Latina y el Caribe.
- Tiramonti, Guillermina (2007). "Subjetividades, pertenencias e intereses en el juego de la elección escolar", en Narodowski y G. Schettini (eds.), *Escuelas y familias. Problemas de diversidad cultural y justicia social*, Buenos Aires: Prometeo.
- Vega-Bayo, Ainhoa y Mariel, Petr (2018). "School choice across different regions of Spain", Hacienda Pública Española, vol. 227, pp. 11-36.
- Veleda, Cecilia (2012). La segregación educativa. Entre la fragmentación de las clases medias y la regulación atomizada, Buenos Aires: La Crujía.
- Villarroya, Anna y Escardíbul, Oriol (2008). "Políticas públicas y posibilidades efectivas de elección de centro en la enseñanza no universitaria en España", *Profesorado, Revista de Currículum y Formación de Profesorado*, vol. 12, núm. 2, pp. 1-26.

- Wooldridge, Jeffrey (2001). *Introducción a la econometría: un enfoque moderno*, Madrid: Thomson Learning.
- Zancajo, Adrián y Bonal, Xavier (2022). "Education markets and school segregation: a mechanism-based explanation", *Compare: A Journal of Comparative and International Education*, vol. 52, núm. 8, pp 1241-1258.
- Ziegler, Sandra (2007). "Los de excepción: un retrato de las elecciones escolares de las familias de sectores favorecidos en la Argentina", M. Narodowski y M. Gómez Schettini (eds.), Escuelas y familias. Problemas de diversidad cultural y justicia social, Buenos Aires: Prometeo, pp. 79-100.

Artículo recibido: 14 de septiembre de 2023

**Dictaminado:** 11 de enero de 2024 **Segunda versión:** 3 de abril de 2024

Aceptado: 7 de abril de 2024